# LA REPUBLICA

SUPLEMENTO DEL DIARIO OFICIAL

Director: ARISTIDES R. SALAZAR

Imprenta Nacional

Jefe de Redacción: ARTURO R. CASTRO

AÑO II

SAN SALVADOR, EL SALVADOR, C. A. - LUNES 17 DE SEPTIEMBRE DE 1934

No. 526

EDITORIAL

## También el peatón debe cumplir con sus deberes

SI NECESARIO ES, como decíamos ha poco, procurar el mayor número de garantías en favor de los intereses y la vida de las personas, mediante la aplicación estricta de los correctivos de la ley a los conductores de vehículos que cometen infracciones, urgente debe considerarse, asimismo, que los peatones contribuyan a su propia y personal inmunidad. Para ello precisa exigirles el cumplimiento de sus deberes; esto es, que acaten con respetuoso interés las indicaciones de la Policía de Tráfico; que se revistan de serenidad y de prudencia al transitar por calles y plazas públicas; que sean ellos los primeros en esforzarse por estar a cubierto de todo posible accidente.

Como se ve, el problema lo contemplamos con visión ecuánime. El Gobierno estima que ambas partes, los señores motoristas y el público, deben aportar buena voluntad y entero acatamiento para que las dificultades actuales del tráfico urbano se resuelvan favorablemente. Si indicado es que las autoridades reclamen, como están reclamando, una más correcta conducta y un mayor respeto para la vida del transeunte por parte de quienes manejan automotores, debe entenderse que igual razón existe para que se pida al público el recto cumplimiento de sus deberes y su cooperación en el sentido que indicamos.

Nuestro estimado colega "Diario Latino" insinuaba recientemente la necesidad de iniciar una CAMPAÑA EDUCATIVA DEL PEATON. La idea no puede ser más acertada y son los órganos de prensa, indudablemente, los agentes más eficaces para propiciar y orientar esa gestión tan necesaria como útil, razón por la cual nos permitimos nosotros hacer un respetuoso llamamiento a fin de que los periódicos del país presten su valioso contingente a la labor que en este orden tienen iniciada ya las autoridades del Ramo de Policía, labor que es secundada con entusiasmo por otros organismos del Supremo Gobierno, como lo prueban las gestiones que actualmente desarrolla el Ministerio de Gobernación y que se encaminan a determinar con la mayor exactitud posible los deberes de motoristas y peatones, y a armonizar la responsabilidad que a unos y a otros corresponde, de conformidad con la ley, en los accidentes que a diario se registran.

Recientemente, algunos miembros de la Sociedad de Motoristas de San Salvador han hecho declaraciones por medio de la prensa, en las cuales, interpretando erradamente los nobles y verdaderos fines que se persiguen con la campaña que se viene desarrollando en favor de los intereses y la vida de los ciudadanos, manifiestan que esas actividades tienen un objetivo central: deprimir al gremio, calumniarlo injustamente, ponerlo al margen de toda consideración social. Pero la verdad, como deben entenderlo todas las personas sensatas, es muy otra. No hay interés en dañar la dignidad personal de nadie ni tampoco en herir susceptibilidades. Lo que se desea es que las leyes de la materia sean respetadas y cumplidas; que el público no esté a merced de la locura, del abuso y de la intemperancia de quienes han perdido toda noción de responsabilidad y de respeto. Los buenos motoristas, los que ejercen su profesión con normalidad y compostura. deben sentirse sin cuidado y dispuestos, en cambio, a recibir como medida de estímulo y de selección, la vigilancia de las autoridades.

La circunstancia de exigir a los particulares el cumplimiento de sus obligaciones, así como requerir de ellos franca y decidida cooperación, indica claramente que, por lo menos en lo que se refiere a las autoridades, no hay el menor asomo de parcialidad en estas cosas y que el único anhelo que priva es eliminar del gremio de motoristas todos aquellos elementos viciados que constituyen constante amenaza para los habitantes y motivo de desprestigio para la propia agrupación a que pertenecen.

El peatón, como decimos antes, debe cumplir con sus deberes; debe respetar los mandatos de la autoridad; revestirse de serenidad y de prudencia al transitar por calles y plazas públicas, y ser el primero y el más interesado en salvaguardar su propia existencia.

## El Salvador es un pueblo laborioso

### Administración honrada, de orden, de paz y de trabajo ha sido la del Sr. Gral. Hernández Martínez

- EL 29 de agosto de 1934, se escribió en la historia de El Salvador, una página gloriosa de honradez política, que eleva a aquel pueblo sufrido y viril, a un plano superior de cultura cívica, aspirada desde ha tiempo y culminando en ese día, con la entrega del Poder Supremo de la Nación por el señor General don Maximiliano Hernández Martínez, de conformidad con los mandatos constitucionales y después de un difícil Interinato, al Designado legal señor General don Andrés Ignacio Menéndez, militar fiel, veterano del deber, al servicio del cual ha endurecido su carácter, y de cuya actuación espera nuestra Patria el mayor bien.
- Dentro y fuera del país, muchos eran los que dudaban del cumplimiento de esa promesa tan hermosa, y por ello, tentadora por debilidad, para cumplirla.
- El meridiano del 29 de agosto, inflamó en santo fuego patrio al corazón cuscatleco, cuando el Jefe del Ejecutivo descendía del Poder, confiado siempre, aureolándose de inmenso prestigio, por su alto desprendimiento manifestado en forma tan rotunda y elocuente, como se ha sabido manifestar siempre el General Max. H. Martínez en los múltiples aspectos de su vida privada, profesional y pública.

- El Salvador es pueblo laborioso y de paz. Es pueblo disciplinado en el bregar del progreso nacional, y para alcanzarlo, no hay sacrificio grande, nada le estorba.
- Los pueblos organizados, conscientes de su misión, no bailan a lo trompo las danzas maquiavélicas, y marchan a compaces rítmicos, hacia una meta fija: su grandeza y su poder.
- Surgen hombres en los pueblos que son carne de su espíritu. Hombres múltiples, dinámicos, que encarnan su ideología, que hacen y viven su ambiente donde cristalizan sus anhelos. Y, estos hombres son sus guías forjadores. Son sus héroes legendarios, sus patriarcas, hombres sabios ante quienes ningún pueblo se humilla si les rinde admiración, si le entregan sus destinos buscando la salvación.
- Y, es así cómo no extraña que hoy el pueblo cuscatleco, todo entero, se agrupe bajo la bandera de la honradez, de la unión y la defensa de la familia, como símbolo de paz y de trabajo, como emblema, el más hermoso, el más glorioso: de unión, protección y defensa nacional.

D. AMAYA TURCIOS.

Tegucigalpa, Honduras.

# El cultivo del Algodón "Pima" en Piura

# Esta es una conferencia científica dada por el ingeniero Manuel Monoloa, en la Liga Agrícola y Ganadera de Piura, Perú

La reproducimos porque los importantísimos datos e informaciones que contiene, pueden, a manera de conocimientos técnicos generales, prestar valiosos servicios a nuestros productores de algodón

(Concluye)

#### PLAN PARA LA PRODUCCION DE SEMILLA PARA LA SIEMBRA

- TODOS DEBEMOS SENTIR la necesidad de producir nuestra semilla pura cualquiera que sea el algodón que se cultive. Pensar en la introducción periódica de semilla buena del país de origen por ejemplo Pima de Arizona, Acala de California, Delfos de Mississippi, Maarad y Sakel de Egipto, es inapropiado por las siguientes razones esenciales:
- 1.—Peligro inminente de introducir pestes más o menos serias, en las que el gusano rosado reviste una gravedad extraordinaria.
- 2.—Necesidad de seleccionar semilla de plantas que estén bien adaptadas a este ambiente. El algodón, como cualquier otra planta, tiene que reaccionar favorablemente a las condiciones del medio, si es que va a medrar satisfactoriamente. La variedad Maarad q' se cultiva hoy en Egipto fué introducida de Arizona y no es otra cosa que Pima, del que fué necesario seleccionar el tipo de esta variedad que se aclimató mejor en el nuevo ambiente. Hay muchas variedades que no se adaptan en nuevos territorios: tal es el caso del Tangüis en los E.E. U.U. y el de Sea Island en el interior de dicho país.
- 3.—El precio de costo de adquisición de la semilla Arizona, por ejemplo, comparado con el de producción en el departamento de Piura.
- Valuadas las tres consideraciones anteriores, sería conveniente que se pensara organizar en Piura un plan para disponer de semilleros productores de semilla de "pedigree", en la misma forma como se hace en los Estados Unidos.
- En dicho país las estaciones experimentales producen y ensayan científicamente las variedades de algodón que se siembren o se piensen introducir en el territorio de su jurisdicción.
- Una vez obtenidos los resultados, entonces la estación experimental recomienda tal o tales variedades, mediante publicaciones gratuitas. Pero no venden semillas a los agricultores. Con este objeto existen firmas comerciales que se dedican a la producción de semilla de "pedigres" para la venta, y también existen asociones—como sucede en Arizona con "THE MARICOPA COUNTY FARM BUREAU PURE SEED ASSOCIATION"—que está encargada de la producción de semilla pura para la venta a los algodoneros de Salt River Valley y otros valles de Arizona.
- Esta organización consiste en representantes de los agricultores, vendedores y desmotadores asistidos por el personal técnico del Servicio de Extensión Agrícola de la Universidad de Arizona y del Departamento de Agricultura de los Estados Unidos. El me-

- canismo para la producción y distribución de semilla seleccionada y certificada es muy satisfactorio y se estima que un 90 por ciento del algodón Pima y el 75 por ciento de Acala sembrados, proviene de semilla de "pedigree" vendida por esta Asociación.
- Como hay interés entre los productores algodoneros de Piura de producir su propia semilla seleccionada, y como es posible que cada fundo no tenga ni el tiempo ni el entrenamiento para llevar a cabo un trabajo de selección científica, incluyendo el "roguing", la estación experimental debería primero ofrecer una semilla de alta pureza, para que una asociación de algodoneros piuranos, que puede formarse con este objeto, se ponga de acuerdo con al\_ gunos de los mejores hacendados que dispongan de buenas tierras, para que ellos se encarguen de llevar a cabo la producción de buena semilla en suficiente cantidad para satisfacer la demanda de todos los interesados. La asociación debería comprar toda la existencia de dicha semilla y venderla a los algodoneros. El precio de venta estaría determinado por todos los gastos de producción, los haberes del personal técnico encargado de los trabajos científicos de mejoramiento y la utilidad de los hacen\_ dados en cuyas tierras se lleva a cabo la empresa.
- De este modo se tendría una fuente de producción segura y constante de la semilla más pura obtenible, perfectamente aclimatada y a un precio de obtención mucho más bajo que el de la importada. Y el peligro de abrir las puertas del departamento a nuevas pestes quedaría eliminado definitivamente.
- Un trabajo como el que estamos esbozando es susceptible de empezar modestamente, pero con el tiempo, dedicación, visión en el porvenir y sobretodo con la cooperación constante de los miembros de esta agrupación agrícola, es fácil prever un desarrollo progresivo.
- La Asociación puede organizar diferentes centros de producción de semillas de las variedades q' se cultivan en Piura, en caso q' por diversas razones no sea dable cultivar una sola variedad de algodón en cada valle. Entonces el peligro de la degeneración del algodón en los campos por tener distintas variedades, se reducirá si cada año cada agricultor comprara a la asociación semilla pura, y vendiera la semilla de su cosecha a las fábricas de aceite, etc., etc.
- Mientras no pueda producirse semilla de "pedigree" en suficiente cantidad de las variedades egipcias y Upland hoy existentes en Piura, insistimos en creer que tal situación encierra un serio peligro, cuyo índice será la baja de los rendimientos y del precio del algodón.

the little of the second second

Piura, 14 de marzo de 1934.

### Fomentemos la Biblioteca Pública

"Se fundan sociedades deportivas, agrupaciones obreras, centros políticos, sociedades protectoras del niño, etcétera, y por qué no se organiza la sociedad protectora del libro, de la biblioteca pública?"

DOS ESCRITORAS salvadoreñas, Amparito Casamalhuapa y Mer\_ ceditas Viaud Rochac, emprenden campaña efectiva a favor de la educación nacional. Hace algunos días iniciaron esa campaña, organizando un baile en beneficio de las bibliotecas, centros in\_ dispensables en el progreso de la civilización. Tan hermosa iniciativa ha sido bien recibida en el público y se puede calificar de redentora, toda vez que fortalecer las bibliotecas es aumentar las fuentes de la ciencia, donde las personas amigas del estudio beben a grandes sorbos el agua cristalina de las ideas. Qué hermosa y bella iniciativa! Qué modo tan práctico de hacer labor cultural! ¿Por qué no decirlo, no es esto un golpe a la ignorancia, cuna de tanta ignominia que hoy agobia a la Humanidad en\_ tera? Y es que una biblioteca, por humilde que sea, es recreo del espíritu, dique de las malas pasiones, venero inagotable de saludables consejos, luminaria que deja entrever nuevos y mejores horizontes.

Qué sería una ciudad sin bibliotecas? Una casa en sombras; un hogar numeroso sin alegría, en tinieblas; porque el libro es llama azul, ilumina y recrea la mente y es manjar delicado al espíritu. Y entonces benditas las manos que custodian libros, benditos los corazones que anhelan, sueñan y quieren proteger las bibliotecas, manantiales de sabiduría y de bien.

Felices los pueblos que se recrean leyendo. Si El Salvador acostumbra a sus hijos a leer, ha encontrado el camino de su propia salvación. Desaparecen sus malos políticos, los mentores insipientes, se aplacan las bajas pasiones, se borran los odios entre las familias y yendrán eras de paz, habrá abundancia, y el amor será el lazo fuerte en la unidad nacional.

Hay muchas maneras de proteger la cultura popular. Los paseos públicos son lugares propicios para hacerle propaganda. Allí los maestros de escuela, los periodistas, etc., etc., en los días festivos, dictan conferencias sobre libros universalmente conocidos o explican los peligros a que está expuesto un pueblo cuando no cuida de su educación. Un narrador de cuentos, de tarde en tarde atrae la atención de los chiquillos del barrio con los matices de sus narraciones, y así, sin sentirlo, en las multitudes se va arraigando el hábito del recreo espiritual en las páginas de los libros o en las salas de lectura que las autoridades sostienen. No

es fácil anunciar en las calles de la población la velada a beneficio del libro, de la biblioteca pública? Si hemos recaudado fondos para la capilla religiosa, por qué no recaudar fondos para la santa y mil veces santa casa del libro, donde se anulan los vicios, fenece el ocio, padre de los perezosos mentales?

El libro es la panacea que cura todas las enfermedades del alma. El potentado leyendo lecturas verdaderamente cristianas apretará menos el puño de la usura, amará más a su hermano; los pobres, los desventurados, los sin fortuna, los trabajadores del campo, los obreros del taller y de la fábrica beberán menos alcohol y no enseñarán más el colmillo de su odio al rico, y todo porque el libro dá luz, entendimiento, y entendimiento es amor.

Se fundan sociedades deportivas, agrupaciones obreras, centros políticos, sociedades protectoras del niño, etc., y por qué no se organiza la sociedad protectora del libro, de la biblioteca pública?

La Argentina y el Uruguay son los países de Sur América que con más entusiasmo difunden cultura por medio del libro. Difunden a éste en los parques, en los cuarteles, en los teatros, en los ferrocarriles, en los barcos, etc. Allá, imitando a Norte América, han fundado la biblioteca rural, la biblioteca viajera y cuentan con instituciones encargadas de impulsar la producción bibliográfica nacional, estimulando en esta forma a los buenos escritores.

Qué dicha la de esos pueblos! Ninguno de sus habitantes se ve privado de las buenas lecturas. La biblioteca ambulante viaja constantemente por las aldeas y los campos de labranza ofreciendo su pan espiritual, y la biblioteca rural es abrevadero para la mente campesina. Esta clase de bibliotecas contienen obras sencillas, cuyas ideas están en íntima armonía con la psicología y preparación intelectual de las personas del lugar.

Pero para contar con todo este material educativo no es suficiente la fuerza del Estado, se necesita la contribución de los particulares. Unos contribuyen con la palabra, otros aportando el contingente: libros, dinero, edificios. Quién va a dudar del porvenir venturoso de un país donde los habitantes se prestan gustosos a levantar templos a la cultura popular? País que se dá su propia cultura, se labra su propio destino.

Julio César ESCOBAR.

### El campesino y el medio social

### Cuáles deben ser las tendencias de los verdaderos programas nacionalistas

EL HOMBRE QUE, trabajando la tierra, vierte su sudor y dignifica su existencia, enmárcase,—siempre que no sea un ilota por la poca estimación que se le tenga donde desarrolla sus actividades,—en un concepto que sin pecar de exagerado es aquél de ser el más firme pedestal de toda patria, porque analizando su justo valer, él es un héroe cuyas victorias no se cuentan en los pueblos por las muertes que ejecuta al luchar con templado coraje, sino por las vidas que impulsa, cada vez que se inclina tesonero para transformar en pródigas y rotundas mieses la esterilidad del generoso suelo que al hombre le incumbe cultivar a su paso por las sendas.

Ahora bien: más debe existir en el medio en que alienta el vínculo de adhesión que lo sostenga afirmando en un sector de justicia, de suerte que no haya jamás, por ningún respecto, el divorcio que se evidencia en los conglomerados donde, está roto por completo el lazo de solidaridad para con él y sus funciones, hasta el límite de contemplarse con indiferencia, la ruina que sufre el noble obrero de los surcos; ruina motivada, en la mayoría de las ocasiones, por ese desprecio con que es mirada allí su silueta meritoria.

Cuando tal cosa sucede, el fracaso hace fácil víctima de este recio luchador, el cual, embrutecido, lerdo, sin saber leer ni escribir, yace en la ineptitud descuidado y, por supuesto, no puede desenvolverse; y es entonces cuando el astuto Shylock, criollo o extranjero, sabiendo de antemano la menguada capacidad con que cuenta y la inmunidad que reviste su despojo, lo desposee tranquilamente de sus terrones, única cosa que tiene para subsistir. ¿ Quién lo defiende en su desamparo?

Con las manos atadas se encuentra el analfabeto; y cae en la espan-

tosa tragedia, tragedia conflictiva y dolorosa, observada con tan escaso interés que el clásico encogimiento de hombros no se hace esperar por mucho tiempo de cualquiera, hasta de aquel mismo de vasta capacidad intelectual.

¿ Qué importa que el labriego pierda el terreno, y se encuentre de la noche a la mañana pidiendo limosna por las calles y collados? Así se dice allí donde él está achicado, allí donde pasa como un nadie desarrapado; pero es indudable q' pide de hecho y de derecho su reivindicación a todo tiempo. Las naciones cultas que marchan cónsonas con los ideales característicos de redención sincera, preocupados por lograr encaminarse seguras por las rutas del progreso, le tienden la mano y le facilitan los requisitos necesarios para su firme estabilidad económica y social, y lo instruyen para que no sea ya un paria desligado del medio en que se afana, sino un ciudadano apto y consciente.

En esto estriban los verdaderos programas nacionalistas: reivindicar al campesino labrador, sea cual fuere su condición; prestarle apoyo eficaz y durable; brindarle seguridad, defenderlo, y, cada vez con palpable interés, sacarlo de la anonimia para darle el justiciero puesto que le corresponde ocupar.

Joaquín Costa, el viril maestro que se descubría reverente ante su presencia, deseaba para el de su nación, higiene y equidad. Lo mismo les toca, no sólo deseárselas, sino proporcionárselas sin restricciones, donde aún nada se realiza en concreto a su favor, para que así saneado y fortificado, no sea un pobre fantasma que se arrastra, sino el mejor patriota que enseña y practica cómo la obra útil, al cabo de ser humilde simiente, es estupendo fruto mañana.

ANTONIO CRESPO MELENDEZ.

### Obras públicas inauguradas en diferentes lugares de la Precios en el mercado de República en conmemoración de nuestra magna fecha

### Dentro de la política de hechos prácticos del actual Gobierno, ésta ha sido la mejor forma de honrar la epopeya de 1821

TAL COMO lo expresamos en la nota edito\_ | rial del viernes anterior, el concepto del patriotismo y del respeto a las tradiciones históricas propiamente nuestras, ha evolucionado mucho hacia la perfección. Ya no es el tiempo en que los grandes hechos de nuestros antepasados se honraban con discursos académicos de significancia meramente lírica: ahora que en la conciencia de las autoridades está bien arraigada la idea del engrandecimiento nacional como un deber imperioso para todos los salvadoreños, las fiestas cívicas impor\_ tantes como la del 15 de septiembre, se celebran con la inauguración de obras provechosas, como carreteras nuevas, puentes, grupos es\_ colares, cañerías, y otros trabajos de positiva utilidad para el conglomerado.

A este respecto, mucho nos complacemos en insertar a continuación la lista de las obras que ayer fueron inauguradas en diversos lugares del país, en honor de la fecha máxima de que hablamos:

#### AHUACHAPAN

Ahuachapán:-Reparación completa de los tanques, baños públicos de Apunían que habían estado abandonados por mucho tiempo, repellando con mezcla de cal las paredes, y afinándolas con cemento; reparación de la caseta del baño de hombres; una baranda de hierro en el pasadizo que dá al tanque de mujeres, al lado del río, para evitar caídas; una caseta, techo de lámina, en el baño de mujeres, diez varas de largo por dos varas de ancho, con suelo de tabloncillo, tres bancas de made\_ ra para asientos y tres capoteras.

Ataco: Diez v seis bancos de cemento en el interior del parque de esa población.

Apaneca:-Reparaciones en la pila de San Andrés y dique de la Lagunita de donde por medio de cañería es llevada el agua que surte dicha población.

San Pedro Pustla:-Un dique de piedra y cemento en una barranca que cortaba la comunicación entre el barrio San Pablo y el Barrio el Centro de aquel pueblo.

Guaymango:-Una casa en el cantón Los Platanares que servirá para instalar cómoda\_ mente la escuela mixta oficial de dicho cantón. Los gastos de esa construcción han sido, en parte, por contribución particular de aquellos vecinos y en parte, con fondos municipales.

#### LA LIBERTAD

Nueva San Salvador:-Una pila pública en el barrio de "El Laberinto".

Quezaltepeque:—Una casa para escuela mixta construída en el cantón Primavera de la jurisdicción. Así como también los trabajos de embellecimiento del parque "Morán".

La Libertad: El nuevo Rastro Público.

Colón:-La presa de agua construída en el lugar llamado "Agua Caliente".

Teotepeque: Los trabajos de reparación del Rastro Público.

Antiguo Cuscatlán:-Un tanque para baño de hombres en el lugar llamado "El Paragua" y los trabajos de reparación de la pila pública del cantón La Ceiba, y de la pila que surte de agua potable a la población.

San Matías: Los trabajos de reparación de la Escuela de Varones y de la escuela de Niñas como asimismo de la escuela del cantón Masajapa de la jurisdicción.

#### SAN SALVADOR

San Salvador:-Mercado Municipal, construído en el local de la antigua Sala Cuna; Grupo Escolar "Francisco W. Cisneros"; Casas Baratas del Parque Atlacatl; Parque Infantil Municipal, frente al Parque Dueñas; puente de cemento sobre la Avenida España; servicios sanitarios y baños en el Mercado Libre de la calle de Mejicanos.

Mejicanos: - Empedrados plaza pública, dique calle de Cuscatancingo, reparaciones casa rastro, una casa comprada para instalar escuela rural mixta, cantón Zacamil, provisión muebles cuatro escuelas y reparación de la casa que ocupa el cabildo.

San Marcos:-Un tramo calle empedrado central y entrega a escuelas un lote de muebles nuevos y otros reparados por cuenta de la Alcaldía.

Nejapa:-Ampliación recinto cementerio.

Cuscatancingo: \_ Caminos vecinales San Luis Mariona, El Carmen y San Isidro Pla\_

#### CHALATENANGO

Nueva Concepción:-Introducción agua potable, reconstrucción cañería y un dique canalizando la calle cementerio para defensa otra inundación de la ciudad por el río Pater\_

#### CABAÑAS

Ilobasco:- Escuelas rurales mixtas municipales creadas y sostenidas con sus fondos en cantones San José, Nanastepeque, Maquilishuat y Los Hoyos.

#### SAN VICENTE

Tecoluca: Casa destinada para escuela comprada por Municipalidad recientemenae.

#### USULUTAN

Alegría: Cárceles públicas.

Tecapán:-Portón de hierro en cementerio.

#### SAN MIGUEL

Nuevo Edén de San Juan:-Local para cárceles públicas y ampliación cabildo Munici-

Quelepa:-Mediagua del cementerio.

Uluazapa:-Reconstrucción del empedrado de la pendiente la Pila.

Ciudad Barrios:-Un tramo de empedrado.

#### MORAZAN

Guatajiagua:-Terminación una parte de la carretera que de ésa conduce a Yamabal y Chapeltique.

#### SONSONATE

Sonsonate:-Reparación completa dos puentes del río Julupe; reparación completa de cañería madre, que surte agua a la ciudad, repa\_ ración puente nuevo sobre río grande, reparación completa de dos casas escuelas Nos. 1 y 2 de Varones.

Izalco:-Arreglo total camino vecinal estación ferroviaria Izalco; reparación de casas escuelas rurales cantones Ceiba del Charco, Las Higueras y Talcomunca.

Armenia:-Reparación de casas escuelas ru\_ rales Las Crucitas y Los Mangos.

San Julián:-Restablecimiento del servicio

## Nueva York

El café lavado de primera clase se cotiza a trece dólares veinticinco centavos el quintal de cien libras

NUESTRO servicio consular en el exterior y muy particularmente la Sección de Propaganda e Información adscrita al Consulado General en Nueva York, ha continuado enviando interesantes informes al Ministerio de Relaciones Exteriores, en relación con los precios de algunos productos en aquellos mer-

La Sección de Propaganda aludida, a cargo del señor doctor don Francisco Alvarado Gallegos, nos envía, con fecha 5 de septiembre, el siguiente informe:

#### POR QUINTAL DE CIEN LIBRAS

Café lavado de 1a. clase \$	13.25
Café lavado de 2a. clase\$	12.25
Corriente\$	12.00
Azúcar refinada \$	4.75
Azúcar sin refinar\$	2.75
Azafrán\$	1,200.00
Algodón\$	
Henequén	4.50
Cera de abeja, blanca\$	23.00
Cera de abeja, oscura\$	
Cueros de res\$	5.70
Ipecacuana, raíz\$	70.00
Jengibre \$	23.00
Maíz, amarillo\$	
Oro, por onza\$	35.00
Plata, por onza\$	

#### PROPAGANDA SANITARIA

\* A los niños de pecho, no debe dárseles alimentos que necesitan masticación. La mortalidad infantil, se debe en gran parte a este error de las madres.

#### MARITIMA

LA LIBERTAD, septiembre 13 .- Hoy a las 20 horas y 25 minutos, zarpó con destino a Balboa, el vapor "Bokuyo Marú" llevando de este puerto a los pasajeros: David Ferguson Di Blanchi y Máximo Berdeguer, Peruanos, al Callao; Adolfo, Emilia e Hilario Interiano y Mercedes de Interiano, salvadoreños, a Pana-

#### FASES DE LA LUNA

#### Septiembre

Luna nueva, el 8 a las 18 h. 20 m. Cuarto creciente, el 16 a las 6 h. 26 m. Luna llena, el 22 a las 22 h. 19 m. Cuarto menguante, el 30 a las 6 h.

29 m.

Apogeo, el 4 a las 24 h. Perigeo, el 22 a las 19 h.

#### FARMACIAS DE TURNO

"Normal". "Contreras", "Centroamericana", y "Argüello.

de agua potable destruído por temporal del 7 de junio.

Ishuatán:- Reconstrucción escuelas oficia-

#### LA PAZ

San Pedro Nonualco: Refacción Cabildo Municipal, un asta y pabellón nacional.

Santiago Nonualco. - Construcción del puente de ladrillo y cemento en la calle del Cementerio, refacción de una parte del techo del cabildo y la reconstrucción de la casa mediagua del Cementerio.